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～私たちが創る持続可能な社会、そして今できること～

日　時 令和３年３月 26 日（金） 9：30 ～ 15：30

会　場 徳島グランヴィリオホテル

概　要 エシカル消費の推進に向けた取組について、「ＷＩＴＨコロナ」の今だからこそ、
高校生等のしなやかな感性と発想で「新しい生活様式」を踏まえてできる実
践を募集し、特に優れた取組発表について表彰する。

次　第  ９時30分～  開会行事
 主催者挨拶
 来賓挨拶
 出場校紹介
 審査委員紹介
１０時～  発表（前半）
１２時～  昼食
１３時～  発表（後半）
１４時 10 分～  交流タイム
１５時～  閉会行事
 結果発表
 表彰
 講評
 主催者挨拶
 写真撮影
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開催によせて 審査委員会委員紹介 
　人や社会環境等に配慮した消費行動、すなわちエシカル消費は、世界的に
取組が進められている持続可能な開発目標、いわゆる SDGs のうち、主に
12番目の目標「つくる責任　つかう責任」を消費者サイドから表したもの
であり、まさに未来志向の取組の一つです。
　今年度は特に、コロナ禍によって、自身の消費が社会・世界と繋がってい
ること、そして、未来や他者のための行動が最終的には自分に返ってくるこ
とを多くの方が体感し、「今だけ・ここだけ・自分だけ」の消費からの転換
となった１年でした。
　消費者庁では、新たな恒常的拠点として昨年７月に、徳島に消費者庁新未
来創造戦略本部を設置しました。今後も戦略本部の機能も活用しながら、新
たな時代にふさわしい未来志向の消費者行政を推進していく必要があると認
識しています。
　今回が２回目の開催となるエシカル甲子園には、全国から 87もの高校等
から御応募いただいており、未来を担う当事者として、皆さん自身が熱心に
取組を進められていることを大変心強く感じています。

伊藤　明子
消費者庁長官

榊󠄀　浩一
徳島県教育委員会教育長

　徳島県では「徳島教育大綱」を策定し、基本方針である「未知の世界に果
敢に挑戦する、夢と志あふれる『人財』の育成」に向け、「徳島ならでは」
の特色あふれる未来志向の教育施策を推進しているところです。
　消費者教育においても、国際社会の共通の目標であるSDGsの達成に向け、
県内全ての公立高校にエシカルクラブを設置し、地域や学校の特色を生かし
た取組をするなど「新次元の消費者教育」を推進しています。
　徳島での取組を全国に広げ、県内外のエシカル消費に取り組む皆さんが、
その成果を発表する機会として「エシカル甲子園」を開催したところ、昨年
度は 70校、今年度は 87校の参加申込と、着実に持続可能な社会創りを担
う若者の輪が広がっていると感じます。
　今年度、本選の様子はライブ配信されます。是非多くの方に視聴していた
だき、日本全体を「持続可能な社会」へと導いていく「人」の繋がりがより
一層拡大していくことを期待しています。

飯泉　嘉門
徳島県知事

　本日は、「エシカル甲子園2020」にご参加いただき、ありがとうございます。
　新型コロナウイルスの影響で、様々なイベントが中止・延期を余儀なくさ
れる中、関係の皆様のご尽力により、本大会を開催できますことに、厚くお
礼申し上げます。
　今回は、「WITHコロナ時代」に相応しく、「リアル」と「オンライン」で開
催するとともに、その様子はライブ配信により、どなたでもご覧いただけます。
　現在、地球温暖化による気候変動はじめ、プラスチックごみによる海洋汚
染、食品ロスの増加など、地球環境や社会の持続可能性が問われる中、その
解決には、SDGs（持続可能な開発目標）12番目の目標「つくる責任、つ
かう責任」の達成に向けた「エシカル消費」の推進が求められております。
　日本初の「G20消費者政策国際会合」や本県発祥の「エシカル甲子園」など、
新次元の消費者行政・消費者教育を展開する徳島から、未来を担う高校生た
ちの取組を全国に発信し、「エシカルの輪」を一層広めて参ります。

●  東京都市大学名誉教授
●  日本エシカル推進協議会会長
●  地球環境戦略研究機関 IGES シニアフェロー
●  国連環境計画 UNEP 持続可能な公共調達（SPPI）

アドバイザー

委員長 中原　秀樹 氏
　エシカル消費、SDGs、環境
問題等、コロナ禍にも関わらず、
多様な分野の取組を高く評価す
るとともに、審査員泣かせの素
晴らしい活動報告であったと評
価します。

comment

●  四国大学短期大学部ビジネス ･ コミュニケーショ
ン科教授

●  とくしまエシカル消費推進会議会長
●  2017 年消費者支援功労者表彰 
（内閣府特命担当大臣表彰）受賞

●  専門は「消費者教育」「ライフプランニング」

副委員長 加渡いづみ 氏
　持続可能な地域づくりに向け
て、各校の強みと独自性を活か
した取組と、多様な組織との連
携実現に強く感銘を受けまし
た。

comment

●  エシカル・ペネロープ 株式会社 代表取締役
●  日本フェアトレード・フォーラム（FT0FJ）代表理事
●  NPO 法人フェアトレード名古屋ネットワーク
（FTNN）理事

●  日本エシカル推進協議会（JEI） 理事

委　員 原田さとみ 氏
　自分達の住む地域の課題を自
らで感じて、調査し、未来を想
うエシカルなアクションを生み
出す皆さんに、温かい思いやり
を感じます。

comment

●  一般社団法人エシカル協会
●  日本ユネスコ国内委員会広報大使
●  日本エシカル推進協議会理事
●  「はじめてのエシカル」（山川出版社）

委　員 　末吉　里花 氏
　自分たちの暮らしと自然や世
界との繋がりを包摂的な視点で
捉え、課題解決に取り組む高校
生たちは真の変化の担い手だと
感じました。

comment

●  公益社団法人消費者関連専門家会議 (ACAP) 
専務理事

●  元キリン株式会社お客様相談室室長
●  独立行政法人国民生活センター特別顧問 等を歴任
●  消費者庁消費者教育推進会議委員

委　員 　坂倉　忠夫 氏
　エシカルを自分ごととしてと
らえ、地域性・専門性を活かし
た地域密着の取組、コロナ禍で
の工夫した取組に感銘を受けま
した。

comment
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審査委員会委員紹介 発表順　時間帯・発表方法

●  （一社）日本経済団体連合会（経団連）ソーシャル・
コミュニケーション本部上席主幹

●  経団連会長政策秘書、経済政策、ダイバーシティ政
策、政治との連携強化等に従事

●  コロンビア大学大学院修了、経団連米国代表、米国
CSIS 客員研究員

●  国際イメージコンサルティング・オフィス「CATCHY」を設立

委　員  大山　みこ 氏
　社会的インパクトに繋がり得
る商品開発や地域参加型の活動
等、人々を inspire し行動変容
に繋がる具体的な活動が数多く
見られました。

comment

●  朝日新聞オピニオン編集部記者
●  2000 年朝日新聞社入社大阪社会部、東京本社くらし

報道部等を経て現職
●  近年は消費社会や家族のあり方などを取材
●  「大量廃棄社会アパレルとコンビニの不都合な真実」
（仲村和代、藤田さつき／著）

委　員 藤田さつき 氏
　コロナ禍で活動が限られる
中、乗り越える創意工夫や、必
要とされる情報や感染対策は何
か、真摯に向き合う姿が素晴ら
しかったです。

comment

●  弁護士（福井弁護士会）
●   文部科学省消費者教育推進委員会委員、 

同省消費者教育アドバイザー
●  日本エシカル推進協議会理事
●  消費者教育推進会議委員など歴任

委　員 島田　　広 氏
　コロナに負けないパワフルで
ユニークな取組が多かった。SNS
を活用した発信力も素晴らし
い。高校生の力が世の中を変え
ると実感。

comment

●  NHK 徳島放送局　副局長
●  徳島市社会教育委員会　委員
●  スポーツ王国とくしま推進会議　委員
●  徳島行政監視行政相談センター　 

行政懇談会　委員

委　員 河井　貴志 氏
　全国に眠っている素材がたく
さんあることに感心しました。
その素材を掘り起こし、生徒達が
新たな活路を見出すべく知恵を
絞っている様子が感じられました。

comment

●  全国高等学校長協会家庭部会理事長
●  全国高等学校家庭クラブ連盟常務理事
●  東京都高等学校長協会家庭部会長
●  東京都立忍岡高等学校長

委　員 岡島まどか 氏
　コロナ禍の中、地域の特色を
活かしたエシカル消費を高校生
の視点から展開し、企業や他者
との協働による成果と波及性を
感じた。

comment

本選発表順

発表方法

前　半【10：00 ～ 12：00】

① 10：00 ～ 北海道・東北ブロック 宮城県農業高等学校

② 10：15 ～ 九州・沖縄ブロック 博多女子高等学校

③ 10：30 ～ 開催県 徳島県立阿南支援学校

④ 10：45 ～ 中国ブロック 広島市立広島商業高等学校

休　憩【11：00 ～ 11：10】

⑤ 11：10 ～ 甲信越・北陸ブロック 福井県立若狭高等学校

⑥ 11：25 ～ 東海ブロック 愛知県立南陽高等学校

⑦ 11：40 ～ 四国ブロック 愛媛県立松山北高等学校

昼　食

後　半【13：10 ～ 14：00】

⑧ 13：10 ～ 近畿ブロック 大阪府立堺工科高等学校　定時制の課程

⑨ 13：25 ～ 審査委員特別枠 佐賀県立伊万里実業高等学校

⑩ 13：40 ～ 関東ブロック 栃木県立栃木農業高等学校

❶発表は、10 分以内とする。その後、審査委員からの質疑を行う。
❷プレゼンテーションソフトを用いる場合、パソコン操作は生徒がすることとする。
❸パソコン操作者を含め、発表は生徒３名以内とする。
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予選審査での審査委員コメント

●  農業高校の強みを活かし、水田（稲作）とマイクロプラスチックの課題を発見し、仮設と実証を確実に行っ
ている。実験できちんと効果検証をしたところに責任感と本気度の高さを感じた。

●  日常の中で見つけた問いから問題を提起し、解決のための代替案を考えるプロセスを辿っている取組はまさ
に ESD のアプローチそのもので素晴らしい。今回緩効性肥料のプラ問題を初めて知って驚いた。

●  環境問題解決と美味しさの両立を実現し、メディアでも発信し、可能性ある活動が最高に良い。また、地域
の各企業と協働しながら展開、商品開発にも貢献している点も評価できる。

タイトルがはいります

北海道・東北ブロック代表

宮城県農業高等学校

実験と検証
１.課題 ２.仮説 ３３..実実験験 ４.啓発 ５.まとめ宮 城 県 農 業

高 等 学 校

５５つつのの調調査査ををおおここななうう
ここととででウウレレアアホホルルムムはは
のの効効果果をを調調べべままししたた。。
実実際際ににププララススチチッッククをを
使使用用ししなな肥肥料料をを作作りり、、
ココススモモススやや稲稲をを育育てて実実
験験とと検検証証ををススタターートト。。

3

ココススモモススのの生生育育調調査査 水水田田のの生生育育調調査査 水水田田のの収収量量調調査査

肥肥料料のの溶溶出出実実験験 ＥＥＣＣ試試験験

５つの実験
で検証

フフククダダ物物産産㈱㈱ににおお願願いいししててウウレレアア
ホホルルムムをを含含んんだだ水水田田用用肥肥料料をを試試験験的的
にに作作っってて頂頂ききままししたた。。

緩緩効効性性肥肥料料ををⅠⅠ区区、、有有機機肥肥料料ををⅡⅡ
区区、、試試験験用用肥肥料料（（ウウレレアアホホルルムム））をを

ⅢⅢ区区ととししてて右右のの５５つつのの実実験験でで検検証証をを
行行いいままししたた。。

フフククダダ物物産産

速速効効性性 緩緩効効性性

ウウレレアアホホルルムム マイプ
ラ

ゼ
ＳDGｓロ

これはプラスチック肥料の代わりになるかもしれないので、５つの実験
と検証を行いました。

閖上浜の課題
閖閖上上浜浜ででゴゴミミ拾拾いいををししてていいるる

とと５５㎜㎜位位のの丸丸いい透透明明なな物物をを見見つつ

けけててままししたた。。
「「カカエエルルのの卵卵かかなな？？」」とと思思いいまま

ししたたがが、、水水田田でで使使用用さされれるる肥肥料料

のの残残骸骸ででだだっったたののでですす。。
私私達達ははここれれをを持持ちち帰帰りり調調べべてて

みみるるここととににししままししたた。

ゴゴミミ拾拾いい

１１..課課題題 ２.仮説 ３.実験 ４.啓発 ５.まとめ宮 城 県 農 業
高 等 学 校

肥肥料料のの残残骸骸宮宮城城県県閖閖上上浜浜

水水田田肥肥料料をを分分別別ししてて水水をを入入れれてて、、人人工工気気象象機機
にに入入れれててみみままししたた。。すするるとと緩緩効効性性肥肥料料はは最最後後にに
透透明明ななププララススチチッッククカカププセセルルだだけけがが残残りりままししたた。。
ここののカカププセセルルはは水水田田かからら川川にに流流れれ、、海海へへとと漂漂

着着ししまますす。。私私達達がが閖閖上上浜浜でで見見つつけけたたののははここののププ
ララススチチッッククだだっったたののでですす。。

水水田田でではは５５カカ月月間間とといいうう長長いい期期間間
効効果果ののああるる肥肥料料がが組組みみ合合わわせせてて使使用用
ししまますす。。
後後半半にに効効くく肥肥料料成成分分をを

ププララススチチッッククでで覆覆いい、、少少しし
ずずつつ溶溶出出すするるももののをを使使用用
ししてていいままししたた。。そそれれががここ
のの残残骸骸だだっったたののでですす。。

1

マイプ
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肥肥料料

残残骸骸

肥肥料料のの残残骸骸はは水水田田➡➡川川➡➡海海へへ移移動動ししまますす。。

海海にに漂漂着着ししたたププララスス
チチッッククははいいずずれれ風風化化しし
ママイイククロロププララススチチッックク

ににななりりまますす。。

海には 5mm 位の小さいプラスチックカプセルが沢山流れ着いていま
した。これは水田で使われている緩効性肥料だったのです。

実験と検証
１.課題 ２.仮説 ３３..実実験験 ４.啓発 ５.まとめ宮 城 県 農 業

高 等 学 校 3
実験４ 水田収量調査

１１００品品種種をを作作付付けけをを行行いい１１００aa当当たたりりのの全全収収量量
調調査査ををししままししたた。。試試験験用用肥肥料料（（ウウレレアアホホルルムム））
のの圃圃場場でではは５５２２９９㎏㎏//1100aaととなな
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りりままししたた。。ドドロローーンンにによよるる
画画像像解解析析ででもも他他のの圃圃場場とと遜遜
色色無無くく生生育育ししてていいるるここととがが
わわかかりりまますす。。

実実験験５５ ココススモモスス生生育育調調査査

速速効効性性ををⅠⅠ区区、、ウウレレアアホホルルムムををⅡⅡ区区、、緩緩効効
性性ををⅢⅢ区区ととししててココススモモススのの生生育育調調査査をを行行いい
ままししたた。。
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５５つつのの調調査査ででウウレレアアホホルルムムはは
長長期期にに効効果果ががあありり、、生生育育やや収収
量量がが確確保保ででききままししたた。。ここれれでで
ププララススチチッッククをを減減ららせせまますす。。

２２つつ目目ののエエシシカカルル！！

水田の収量とコスモスの生育はウレアホルムの方がいい結果を得まし
た。この肥料を使えばエシカル消費になります。

ほとんどのゴミは拾えても肥料プラスチックは拾えずにマイクロプラス
チックになります。この栽培法を Zero ＭＰ法と名付けました。

実験と検証
１.課題 ２.仮説 ３３..実実験験 ４.啓発 ５.まとめ宮 城 県 農 業

高 等 学 校 3
実実験験１１とと２２ 溶溶出出ととＥＥＣＣ実実験験

植植物物にに必必要要なな00..44ｍｍSS//ccmmにに
ななるるままでで、、速速効効性性はは44日日、、
ウウレレアアホホルルムムはは1100日日、、
緩緩効効性性はは1122日日ととななりり、、効効果果
がが長長いい事事がが分分かかりりままししたた。。
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化化成成肥肥料料ををⅠⅠ区区、、有有機機肥肥料料ををⅡⅡ区区、、試試験験用用肥肥料料
（（ウウレレアアホホルルムム））ををⅢⅢ区区ととししてて各各2255aaのの水水田田にに
同同じじ条条件件でで田田植植ええをを行行いい生生育育調調査査ををししままししたた。。
通通常常のの肥肥料料とと比比較較ししたたととこころろ、、
ウウレレアアホホルルムムをを含含むむ新新肥肥料料のの
試試験験区区でではは生生育育にに差差はは無無くく
順順調調にに進進みみままししたた。。

ウレアホルムは長期的な肥料効果が確認できました。水田で使用すると
既存の肥料と同じ生育をすることが分かりました。

仮説の構築

水水田田でで使使用用さされれるる緩緩効効性性肥肥料料のの代代わわりりににななるる
ももののをを探探ししてて目目をを付付けけたたののががウウレレアアホホルルムムでですす。。
ここれれはは、、尿尿素素ににホホルルムムアアルルデデヒヒドドをを酸酸性性触触媒媒でで
反反応応ささせせるるとと溶溶けけににくくくく、、ななりり長長期期間間効効果果ああるる
とといいうう肥肥料料がが出出来来まますす。。ここのの肥肥料料をを使使ええばば緩緩効効
性性肥肥料料とと同同様様のの効効果果がが得得らられれ、、ププララススチチッッククカカ
ププセセルルをを使使わわずずにに水水田田でで使使用用ででききるる
肥肥料料ががででききるるとと仮仮説説ををたたててままししたた。。

１.課題 ２２..仮仮説説 ３.実験 ４.啓発 ５.まとめ宮 城 県 農 業
高 等 学 校 2

肥肥料料

速速効効性性

水水田田用用肥肥料料

肥肥料料

緩緩効効性性

緩緩効効性性肥肥料料はは日日本本のの66割割
にに当当たたるる114400万万hhaaににおおいいてて
使使用用さされれてていいまますす。。使使用用ささ
れれたた肥肥料料はは溶溶けけてて、、いいずずれれ
ププララススチチッッククカカププセセルルだだけけ
がが残残っってて海海へへ流流れれてていいきき、、
海海洋洋をを汚汚ししてていいききまますす。。

尿尿素素
ホホルルムム

アアルルデデヒヒドド
ウウレレアアホホルルムム

新新たたなな発発想想のの肥肥料料をを使使ええばば
ププララススチチッッククはは使使用用さされれずず、、
ママイイククロロププララススチチッッククはは
発発生生ししまませせんん。。

ウウレレアアホホルルムム肥肥料料はは既既にに昔昔かかららああるる
肥肥料料でですす。。仮仮説説をを実実証証すすれればば、、すすぐぐにに

製製品品化化ししてて安安くく日日本本全全国国にに広広めめれればばエエ
シシカカルル消消費費にに繋繋ががりりまますす。。 マイプ

ラ
ゼ
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エエシシカカルル消消費費

１１つつ目目ののエエシシカカルル！！

この肥料は全国 140 万 ha で使用されマイクロプラスチックになりま
す。そこで、ウレアホルムという肥料に目をつけました。

啓発（エシカル消費）
１.課題 ２.仮説 ３.実験 ４４..啓啓発発 ５.まとめ宮 城 県 農 業

高 等 学 校 4
エエシシカカルル消消費費

ププララススチチッッククをを使使用用ししなないいでで作作っったたおお米米ははをを
地地元元ののハハンンババーーググレレスストトラランンＨＨＡＡＣＣＨＨＩＩににおおいい
てて使使用用ししててももららううここととがが決決ままりりままししたた。。おお米米のの
食食味味もも高高くく、、環環境境にに配配慮慮ししてていいるるとといいううここととがが
採採用用のの理理由由でですす。。私私達達がが考考案案ししたた「「みみぞぞれれハハンン
ババーーググ」」はは学学校校のの冬冬野野菜菜ををふふんんだだんんにに使使用用ししてて
いいまますす。。

みみぞぞれれハハンンババーーググ

1122月月かかららハハンンババーーググ
ととラライイススがが商商品品化化さされれ
まますす。。ここれれにによよりりエエシシ
カカルル消消費費をを続続けけるるこことと
ががででききまますす。。レレスストトラランンHHAACCHHII

仙仙台台放放送送局局かからら
評評価価さされれ取取材材

芸芸能能人人もも
取取材材でで来来校校

TTOOYYOOTTAAささんん
共共にに活活動動

住住民民ががボボラランン
テティィアアにに参参加加

メディア発信

企
業
と
繋
が
る

住民が関心

ママイイククロロププララススチチッッククのの
問問題題をを知知っっててももららううこことと重重要要！！

エエシシカカルルにに繋繋ががるる

メメデディィアア..企企業業とと連連携携ししたた広広報報
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学学校校ののおお米米

３３つつ
目目のの

エエシシ
カカルル
！！

プラスチックを使用しない米を地元企業と連携して販売を 1 か月間行
いました。メディアや TOYOTA の方も活動に参加しました。

最後に

１１．．農農業業用用ププララススチチッッククをを減減ららすす方方法法をを研研究究ししたた

２２．．啓啓発発活活動動をを通通ししててママイイププララのの問問題題をを広広げげたた

３３．．地地元元とと連連携携ししててエエシシカカルル商商品品にに繋繋げげたた

私私達達のの活活動動ははママイイククロロププララススチチッッククのの削削減減ににももエエシシカカルル消消費費ににもも大大
ききくく前前進進ししままししたた。。ここのの活活動動ははＳＳＤＤＧＧｓｓのの９９、、１１２２、、１１４４番番目目ににもも
繋繋ががりりまますす。。海海はは世世界界とと繋繋ががっってていいるるかかららここそそ、、地地元元のの海海をを食食料料生生
産産をを守守るる活活動動をを続続けけ、、本本大大会会でで全全国国へへ発発信信ししたたいいとと考考ええてていいまますす。。

１.課題 ２.仮説 ３.実験 ４.啓発 ５５..ままととめめ宮 城 県 農 業
高 等 学 校 5 まとめ
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SDGs の 9，12，14 にこの活動は繋がります。Zero ＭＰ法により、
海洋のマイクロプラスチック問題と水田の環境を守ります。

発表概要

　地元閖上の砂浜には5 ㎜程のプラスチックが大量にあり、これは稲作で使われる被覆肥料の
残骸で、海洋汚染を起していました。ウレアホルム（肥料）を使うことで育てる時に被覆肥料を
使わない栽培法（ZeroMP 法）の構築に成功しました。
　マイクロプラスチックは海を汚し生態系に影響を及ぼすので、仙台放送、TOYOTA の社員の
方も活動を後押ししてくれます。海を守りながら安全な食糧生産を行う活動を全国に広めていき
ます。

#ZEROマイプラ
～守れ閖上浜！安全な食糧生産と豊かな海作り～

閖上浜でゴミ拾いをしていると５㎜
位の丸い透明な物を見つけてました。
「カエルの卵かな？」と思いましたが、
水田で使用される肥料の残骸でだった
のです。私達はこれを持ち帰り調べる
と水田で使用される肥料ということが
わかりました。

ゴミ拾い

肥料の残骸

水田では長い期間効果のある肥料
が組み合わせて使用します。後半
に効く緩効性肥料は成分をプラス
チックで覆い、少しずつ
溶出するものを使用します。
最後は殻が残り、水田から
川に流れ海に流れ着きマイ
クロプラスチックになり
生態系に影響を及ぼします。

肥料

残骸

水田に肥料は必須だからこそ、この活動はマイクロプラスチック削減とエシカ
ル消費に大きく前進します。この活動はＳＤＧｓの９、１２、１４番目にも繋がります。
海は世界と繋がっているからこそ、

地元の海を食料生産を守る活動を続けます。
ＳDGｓ

１プロローグ

４まとめ

プラスチックを使用しない
で作ったお米を地元のハンバーグレストラン
HACHIにおいて使用してもらいエシカル消費に
繋げます。品種はひとめぼれです。

学校のお米 みぞれハンバーグ

３啓発活動 私達の活動は
地元テレビ局の
仙台放送から取材を
受けています。芸能人も来校し環境活動を伝
えることでＴＯＹＯＴＡさんやボランティア
の方も活動に参加してくれるようになりまし
た。この活動の重要性に気が付いてくれます。

「
海
を
マ
イ
プ
ラ

か
ら
守
り
た
い」

海
は
世
界
と
繋
が
っ

て
い
る
か
ら
こ
そ
、

水
田
か
ら
海
へ
プ
ラ
ス

チ
ッ
ク
を
出
さ
な
い
た

め
の
活
動
が
必
要
で
す
。

強
い
想
い
を
持
っ
て

活
度
し
て
い
ま
す
。

２実験・検証

水田用肥料

水田生育調査 水田収量調査

溶出実験 ＥＣ試験

５つの実験
で検証

花の生育調査

５つの調査で
ウレアホルム
は長期に効果
があり生育や
収量が確保で
きました。

緩効性肥料は日本の6割に
当たる140万haにおいて使用
されています。ここで使用さ
れた肥料は溶けて、いずれプ
ラスチックカプセルだけが
残って海へ流れていきます。

緩効性肥料の代わりとして目を付けたの
がウレアホルムです。尿素にホルムアル
デヒドを酸性触媒で反応させると溶けに
くくして、長期間効果ある肥料です。こ
の肥料を使えばプラスチックの肥料を使
わずに水田でも使用できる
仮説をたて実験しました

ウレアホルム

8 9



予選審査での審査委員コメント
●  毎年違った地域素材を原材料として、商品化に取り組んでいる。また、商品化するだけではなく、SWOT

分析等マーケティング意識をもって、積極的にビジネスモデルを作っている。様々な商品開発の工夫や高校
生発信の広報は波及性を感じる。

●  今までの取組を活かした形で、コロナ禍において出来る取組を考え出し、商品開発をした点が良い。また、
授業の一環として行っており、活動をきちんと後輩に伝え継承することを大事にしている点が、継続性があ
り良い。

●  あえて高値で販売し利益を漁業事業者に還元するフェアトレードや、放置竹林問題解決のためのメンマ菓子
を商品化した、持続可能で cool な活動が良い。

ＪＦ⽷島が陥っている
悪循環

⼈材不⾜

マーケティング
活動が出来ない

知名度が

上がらない

売り上げが

伸びない

雇⽤困難

いくら鯛が多く獲れたとしても人材不足により、マーケティング活動が行え
ない為、売上が伸びず、新しい雇用が増やせないという悪循環に陥っている。

⽷島市の漁獲量⽇本⼀の鯛を広めるために
活動しています

今年度は糸島産の鯛を使用した商品を開発し、漁獲量日本一の鯛を広め
るために 3 密ならぬ 3 鯛の取組を行った。

様々なレシピ

「使用用途が分かりにくい」という意見のもと、使用例を示すレシピ考案会を実施。実
際に作ったレシピはサイトに繋がる QR コードをパッケージに掲載することを提案。

⽉約2000瓶
売り上げる
と・・・

【売 上】７９９円×２,０００瓶=１，５９８,０００円

この収⼊が得られれば
雇⽤者を1⼈増やすこと
ができる！

マーケティング活動を行う以前は月平均 40 瓶の売り上げだったが、現
在は約 27 倍の月平均 1,100 瓶を売り上げることができた。

〜仮 説〜

マーケティング活動

メディ
ア

販路拡⼤

地域活性化 雇⽤問題解決

販路拡大の実現や、新聞やテレビを始めとしたメディアを通し、多くの人に知って
もらうことで地域活性化や雇用問題の解決ができるのではないかという仮説を立案。

⽷島産 ⽞海灘産

ブランド
化

糸島産の鯛は市場で玄界灘産として取引されてしまい、糸島の鯛として
の知名度が低く、その結果、安価で取引されている。

リモート商談の様⼦

新型コロナウイルスの影響で対面販売や営業活動ができないため、リ
モートによる商談会に参加。商品の販路拡大を目指した。

全国規模の
問題解決を⽬指す！！

私たちが積み重ねてきた活動を例年同様後輩へ引き継ぎ、糸島市の問題解決を目指す。また、新型コロナウイル
スの拡大防止に沿った新しい生活様式に合わせた流通を模索し社会に寄り添ったビジネスプランも考案していく。

発表概要

タイトルがはいります

九州・沖縄ブロック代表

博多女子高等学校
　私たち博多女子高等学校は、5 年前から糸島市の地域問題解決を目指したプロジェクトを行っ
ています。
　『味噌バターっ鯛』は、地域問題である漁業者の雇用問題解決を目指した商品です。
　今年度は、コロナの影響で活動に制限がかかり発表する場が少なかった為、新しい生活様式に
合わせてリモート商談やＳＮＳを活用したマーケティング活動を行いました。
私たちはこれからも継続的な地域活性化に繋げていきます。

リモートでの商談会の様子

学園祭でアンケートを行い、漁協の 

知名度が低いことがわかったので、 

漁協を身近に感じていただける新たな 

パッケージをデザイナーに依頼。 

【【旧旧パパッッケケーージジ】】

博博多多女女子子高高校校  商商品品開開発発  
〈今年度の取り組み〉 

新聞やテレビでの 活動の様子 味味噌噌ババタターーっっ鯛鯛の製造工程見学の様子 販売実習の様子

商品パッケージに掲載された QR コードから 

味噌バターっ鯛を使った「クリームパスタ」

「焼き飯」「ピザ」「クレープ」など、 

私たちが実際に調理をした 

料理のレシピサイトに繋がります。 

【【新新パパッッケケーージジ】】
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予選審査での審査委員コメント

●  竹紙を活かしたコロナ禍に対応する間仕切りなど、地元の素材と新しいアイディア、そして専門的な技術を
駆使した挑戦には驚くべきものがある。まさに地元の経済が循環していく仕組みを作り出している素晴らし
い活動。

●  特別支援学校ならではの取組で、製材に適さない木材や竹林問題、平和の鶴の焼却問題に目を向け、自分た
ちに何ができるかを考え、良い製品を生み出し、問題解決を両立した持続可能な活動が良い。

●  課題解決のために熱心に研究し、創意工夫を懲らして活動している。コロナ禍での間仕切りに特産品・竹紙
を活用しようという発想、実は大きな廃棄費用がかかる広島の折り鶴をつかった商品など、独創性と実行力
には驚愕する。 

タイトルがはいります

徳島県立阿南支援学校

消臭効果があります

特定外来種のオオキンケイギクを使った色鮮やかな黄色の竹紙とのれ
ん，コーヒー抽出後の豆かすを炭化させた物を混ぜた紙の完成。

⽊頭杉の⼩径⽊と⽵紙を使った癒やしの空間づくり

徳島県⽴阿南⽀援学校

①リモート＆災害時の
パーソナルスペース

②災害時の
簡易トイレ

多くの地域で困っている放置竹林の竹や捨てられたり廃棄されたりする
物を使ってアップサイクルした取組を紹介。

癒やしの空間の完成!!

小径木を柱にし，金具で固定し間仕切りを製作。壁には竹紙など自分た
ちで漉いた紙を使用。消臭・吸湿効果のある癒やしの空間の完成。

令和２年１．17未来賞ぼうさい甲⼦園
『しなやかｗｉｔｈコロナ賞』

2020年徳島⼤学間仕切りデザインコンテスト
『最優秀賞』

徳島県⼿⼯芸展『教育⻑賞』

ランプシェード

R2.11.28 徳島新聞社提供

私たちの活動が認められ，取材を受けたり，様々な賞を受賞したりし，
うれしかった。また，がんばろうと思った。

焼却されていた平和のシンボル『広島の折り鶴』託された願いを大切に
し，今一度アップサイクルし，新たな竹紙の誕生！

実習園から切り出した竹から繊維を取り出し，煮て，叩いて水に溶き，
木枠に流し込み，上から水を落とすと竹紙の落水紙が完成。

⽵パウダーの威⼒
◎⾳がしない
◎⾶び散らない
◎臭いがしない

改良後改良前

簡単に分解組み⽴てでき
コンパクトに収納。
持ち運びにも便利。

昨年度作ったトイレを改良。端材を使った組み立て式便座が完成。収納
がコンパクトで持ち運びも便利に。

本校⽣徒が考えた学校の
マスコットキャラクター

『太⿎の楽校』との交流学習

⽵紙を使って作品づくり ⼿づくりの⽵太⿎を使って演奏

ここ徳島から，地域の人と共に循環型社会を目指した，地域が元気にな
るエシカルな活動を発信し続ける！

発表概要

　地域の放置竹林の竹・処分にお金がかかる広島の平和の折り鶴・捨てられるコーヒーのかす・
やっかいな特定外来種のオオキンケイギク・規格外の徳島県産杉の小径木を有効活用し、リモー
トワークや災害時に役立つパーソナルスペースを作成しました。
　『竹ってすごいんじょ !』を合い言葉に今年も地域の人々と協力した私たちのエシカル活動を発
信します。持続可能な循環型社会の実現に向けた頑張りをみてください。

NPO法人「竹林再生会議」の協力のもと，学校周辺の放置竹林から切り出した竹や
神山の小径木・特定外来種のオオキンケイギクを用いてリサイクル・アップサイクル
をめざしたリモートワークや災害時に役立つパーソナルスペースを製作しました。

                               竹紙で快適すぎ（杉）空間！
                               withコロナの新しい生活様式への挑戦‼
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　徳島県立阿南支援学校

リモートワーク用の
書斎の製作

地域の厄介者を
再利用

組み立て分解も簡単

でとても便利

竹パウダーの威力で

臭いも形もすっきり分解

折り鶴（広島）再生プロジェクト 竹パウダーを使った防災簡易トイレ

材料づくりオオキンケイギクの採取

コーヒー炭
落水紙の制作

部屋の組み立て

紙をはがす

広島の折り鶴

折り鶴やコーヒー豆かす

を炭化したもの・オオキン

ケイギクを利用した紙漉き

小径木と竹和紙・のれんを

使った書斎づくり

壁紙用の竹和紙や落水紙の制作

紙漉き

い や し の 間空 💛💛💛💛 か い て き ～ 💕💕💕💕

障子貼り

第４８回全国公募

徳島県手工芸展

「徳島県教育長賞」

壁紙の組み立て

柱となる小径木

オオキンケイギク染め

壁紙の
制作

開催県代表
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予選審査での審査委員コメント
●  広島ならではの平和をテーマに、エシカル消費と組み合わせた「ピースデパート」という発想が斬新。広島

市商ドットコムは地元企業と市民を繋ぐハブのような役割を果たしている。
●  コロナの時代に対応したエシカルな取組のあり方を，子どもたちが主体的に学びながら実践している様子が

伝わってくる。コロナだからイベントは中止しよう、ではなく、消費者動向を調べ感染症対策を考え抜いた
上で「やってみよう」という意欲がまず素晴らしい。

●  コロナ禍で多くの企業や店舗が苦境を強いられているが、まず自分たちも同じ苦境を経験しようとすること
で、机上ではなく体感で得られたことは大きかったはずだ。 

タイトルがはいります

広島市立広島商業高等学校

新型コロナウイルス感染症
感染拡⼤予防ガイドライン

コロナ感染症が広がり、校内外から開催の是非を問う声が上がる中、課
題点を挙げ、一つひとつ、対策を練っていきました。

平和貢献
平和の鐘プロジェクト
平和事業への寄附

「広島市商ピースデパート」は、平和貢献、社会貢献を目的とし、毎年、
利益の一部を広島と長崎の平和事業に寄付をしています。

⽣徒主体の徹底協議と協働学習

まず、生徒が授業を行い、「コロナを知る」をテーマに学習し、実際の
企業や社会の取組を参考に対策を考えました。

学んだ知識でのＩＣＴ活⽤

学んだことを活用し、ネット販売、ディジタルカタログ、リモート会議、
ＱＲアンケート、企業応援ページの制作等を実現しました。

きめ細かな感染症対策の実施

店舗面積の縮小、一方通行、体調管理表の提出、入場・滞在制限、換気・
消毒、マスク・手袋の着用、販売方法等を工夫しました。

商品開発

⾵呂敷｢和花｣ うみの幸ドレ

平和のお濃いクッキー

姉妹校の長崎商業とビジネス活動での協働を通し、恒久平和の発信、長
崎と広島の特産をミックスした商品も生まれています。

社会の課題への取組

これまで、地域や社会の課題を考え、防災、フェアトレード、間伐材の
商品化、健康に関連する商品を取り扱い、提案してきました。

ＳＤＧｓ達成に向け前進する

自らも範を示す強い意志、周囲に呼び掛け巻き込む発信力を持ち、推進
していくことで必ず達成できると確固たる自信があります。

発表概要

　「ビジネスの力でコロナ禍を乗り越え、社会に活気を取り戻す！」この一心で、私たちは広島
市商ピースデパートを開催しました。どんなに壁が立ちはだかろうとも、議論に議論を重ね、入
念に準備すれば、合意は形成され、必ず実現できます。
　ＷＩＴＨコロナの時代だからこそ、人と人とをつなぐビジネス活動の手を止めてはいけません。
　その取組を発表し、日本全国にビジネスに挑戦する気持ちが広がることを願って発表します。【様式４】 

エエシシカカルル甲甲子子園園 22002200  大大会会広広報報用用ププロロフフィィーールルシシーートト  

 

 

学  校  名 広島市立広島商業高等学校 

発表タイトル 
模擬株式会社 広島市商ピースデパート 

 ～コロナ禍だからこそ取り組むべき 新しいビジネスのカタチ～ 

  

○○模模擬擬株株式式会会社社「「広広島島市市商商ピピーーススデデパパーートト」」のの取取組組  

１ コンセプト 

  ビジネス活動による社会貢献、ヒロシマの商業高校として恒久平和の継承 

 「平和でなければビジネスは成り立たない」 

２ 規模、組織 

 総合的な探究の時間「キャリア教育実践」（全学年１単位）で学習している。 

  ２１店舗、協力企業４０社以上、連携校（小学校４、中学校１、高校２、特別支援１） 

３ 取組内容 

（１）方向性の検討 

   ・エシカル消費の促進は、エシカル消費対応のビジネスを展開する必要がある 

   ・コロナ禍に対応した安心、安全にお買い物を楽しんでいただける仕組みを作る 

   ・恒久平和、地域社会、企業のために、店舗とネットの両方でビジネス活動を行う 

   ・社員のために、学習した知識や技術を生かしたビジネス活動を行う 

（２）実現したビジネスのカタチ 

①コロナ感染症拡大予防ガイドラインの徹底協議と広報 

 ・企業や社会の動向、他校の状況、保護者の状況を調査、作成、準備、実施。 

 ・事前来場者数調査（２回） 

 ・マイスリッパ、マイバッグ、マイ靴袋の３点セット持参の呼びかけ 

②実店舗 

  ・店舗の配置、会場レイアウトの工夫（サッカー台） 

  ・販売方法の工夫 

  ・経費節減の呼びかけ 

③ネット販売・カタログ販売（ＩＣＴの活用） 

   ・ネットショップ「広島市商ドットコム」のノウハウを生かし、学校全体へ波及 

   ・企業紹介応援ページの制作 

   ・カタログ販売 ペーパーレスの取組 

④平和企画展示、社会貢献 

  ・被爆７５周年を迎えた今、体験者・語り部の継承 

  ・姉妹校 長崎商業高校との取組（風呂敷 和花、うみドレ） 

 

○○みみららいい商商業業科科「「８８ココーースス」」のの探探究究学学習習 

 ８コースの専門性を活かし、デパートの各部署での活動に貢献 

 

 

 

 

 

 

 

 

みらい商業科８コース     ネットショップ運営     観光ガイド実習 

中国ブロック代表
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予選審査での審査委員コメント

●  コロナ禍で直面した地元飲食店の課題を、生徒たちがネットを使って解決に導く取組が素晴らしい。実際に
飲食店の売り上げに貢献をし、市民にとっても有益な情報を提供できたので win-win な循環を生み出した。

●  高校が主体となって行政・企業・地域と連携し、地域を元気にする取組である。実施後の効果分析も行って
おり、成果も出している。コロナ禍で真に必要とされたものを高校生が実現し、地域の活性化になっている。

●  コロナ下での深刻な地域の経済状況を何とか救おうという熱い思いが伝わってくる。地域との連携も良く、
実際に地域全体の取組となり、経済的にも地域住民の意識の変化においても大きな成果が上がっている。

タイトルがはいります

福井県立若狭高等学校

これまでの活動
１

インスタグラム＆ Facebook にてアカウントを作成し、市民がテイク
アウトの情報を得やすくすることが目的。

活動の流れ

⾷のまち

テイクアウト情
報

フォトコンテス
ト

の開催

e-スペース

始動

学校もお店も住民も行政も、お互いがお互いを支え合い、応援し合う。
そんな地域の温かい「つながり」を強くしたい！

e-spaceとは？？

＋ ＝

e-space

今後の活動

お店が開店前・閉店後の仕込み時間や客足の少ない時間等、ロスタイム
にお店のテーブルやカウンターを e-space として提供。

e-spaceの利点！

流れの循環により、学生のニーズを満たすと共に、お店の情報拡散、客
足増加を図る。また、より一層地域の「つながり」強化を目指す。

これまでの活動２

いろんなイベントが中止・延期になっているコロナ禍の中で、市民が一
体となって楽しめるフォトコンテストを開催し、地域を盛り上げる。

コロナを糧に
❕

新型コロナによって、これまでの生活は一変。しかし、当たり前を失うことで
地域の温かさ、自分たちの目標を再認識。コロナ禍に自分たちができることを。

アンケート結果

学生 293 人対象にコロナ禍の勉強環境についてアンケート実施。結果、
上記のような結果が得られた。

地域

活性化
⽀え合い

みんな

「つなが
る」

まとめ！

プロジェクトの実現、先輩から受け継いできたもののさらなる発展を目指し、
お互いにお互いを支え合う「つながり」の強い地域づくりに取り組んでいく。

発表概要

　互いが支えあう「つながり」の強い地域づくりに関わりたい！また高校生がこの活動をするこ
とで若者から発信し、多くの人に地元の良さを伝えたい！その想いで、私たちは食のまち小浜テ
イクアウト情報とフォトコンテストを企画・実行し、地域の助け合い、関わり合いの輪を生むこ
とに尽力してきました。
　現在はそれをより強くするために新たな空間 e-space の設置に向けて活動しています。

【様式 】福福井井県県立立若若狭狭高高等等学学校校

ここれれままででのの取取りり組組みみのの様様子子

①①食食ののままちち小小浜浜テテイイククアアウウトト情情報報

②②小小浜浜おおううちちででごご飯飯

フフォォトトココンンテテスストト

③③ここれれままででのの活活動動かからら、、

のの取取りり組組みみへへ

甲信越・北陸ブロック代表
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予選審査での審査委員コメント
●  フェアトレード、カーボンオフセット、COOL CHOICE という3つのピースを組み合わせた発想と取組は独創

的である。
●  継続してきたからこそ、オリジナルのフェアトレードコーヒーがスーパーで採用されたり、百貨店でカタロ

グギフト掲載が決まったりと、企業を巻き込むインパクトを生み出している。
●  ドライフルーツがコロナの影響で捨てられるピンチにある時にさらに工夫して商品開発に繋げる発想の豊か

さ，粘り強さが素晴らしい。賞味期限やコロナといういかんともしがたい壁に直面し、その突破口としてア
イスクリームに生まれ変わらせて無駄にしない、という発想と覚悟が素晴らしい。 

タイトルがはいります

愛知県立南陽高等学校

「事業者や⾏政の取り組みだけではなく、市⺠⾃ら
⾏動することが必要だ。」に対し「その通りだと思
う」市⺠の割合

（（環環境境対対策策にに関関すするる市市⺠⺠アアンンケケーートト））

５１．９％

４３．２％

名古屋市の環境問題の質問に対し、「その通りだと思う」と答えた市民の割
合が平成 30 年度に比べ令和元年度は 8.7% 上昇していることがわかった。

私達は地域貢献を目的とし、人や社会、地球環境などに配慮したエシカ
ル消費に関する普及・啓発活動を行っている。

環境に特化した商品「やわらかドライりんご」を株式会社エム・ティ様
と開発。台風などで傷がついた規格外品のりんごを使用している。

2018

０8

商品開発・販売S T A R T 2

廃棄 廃棄廃棄

3 分の１ルールの見直しに向けた、食品ロスへの対応として開発。普段な
ら廃棄される商品をまた違う形で新しい商品として販売することができた。

ZOOMを活用したワークショップS T A R T 1

対面に代わる
別の

活動方法！

対面で話す機会が無くなり、別の方法を考えた結果オンライン会議シス
テム Zoom を使用しフェアトレードオンライン交流会などに参加した。

令令和和元元年年度度地地球球温温暖暖化化防防⽌⽌活活動動「「環環境境⼤⼤⾂⾂賞賞」」
第第７７回回ググッッドドラライイフフアアワワーードド「「⼦⼦どどももとと親親⼦⼦ののエエココ未未来来

賞賞」」
ＣＣＯＯＯＯＬＬ ＣＣＨＨＯＯＩＩＣＣＥＥ ＬＬＥＥＡＡＤＤＥＥＲＲＳＳ ＡＡＷＷＡＡＲＲＤＤ

「「爆爆笑笑問問題題太太⽥⽥賞賞」」

こうした活動が認められ、地球温暖化防止活動環境大臣賞の受賞をはじ
め、様々な団体から表彰されるなどその活動が評価されている。

販売機会が減り、賞味期限が迫る在庫問題が発覚。やわらかドライりん
ごと葛餅を合わせた「やわらかドライりんごくずバー」を開発した。

P I E C E

持続可能なエシカル

今後は対面販売だけではなく、オンラインでのショップ販売や普及活動
を組み入れた、持続可能なエシカル消費と地域貢献を両立していきたい。

発表概要

　私達 Nanyo Company 部は 2010 年に設立され、フェアトレード・カーボンオフセット・
COOL CHOICE の制度を活用したエシカル消費に関する普及・啓発、地域貢献活動を行ってい
ます。
　今年度は、Zoom を使用したオンライン交流会・期間限定のネット販売など新しい事に取り
組むだけでなく、流通業界の３分の 1 ルールに着目したフードロス削減に繋がる商品開発は、
SDGs の啓発にも繋がりました。
　私たちのモットーである「Big smile ！」を世の中に広める活動をご覧ください！

令和元年度 地球温暖化防止活動 環境大臣表彰
環境教育活動部門 環境大臣賞（令和元年１２月２日）

6.35

愛知県立南陽高等学校 部

東海ブロック代表
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予選審査での審査委員コメント

●  行政や地域の方と連携し、かつチームだけでなく一般生徒にも参加呼びかけをして継続的な活動を行い、環
境保全と島民の元気に繋がっている。また、 「ごごしま検定」という発想と実践は独自性が高い。

●  高校生たちが高齢化と人口減少が進む島で、島の課題を解決するだけでなくもう一歩踏み込み、島民や民間
団体、行政との対話を重ねながら活動を行なっている様子が素晴らしい。

●  身近にある高齢化と人口減少の地域に着目し、高校生の自分たちに何ができるか模索している様子が分かる。
住民との交流など今後の展開が楽しみ。

タイトルがはいります

愛媛県立松山北高等学校

これまでの活動により地域だけでなく、行政機関との「協働」体制も構
築。キーパーソンは地域おこし協力隊員「家弓さん」

フェリーでわずか 15 分。私たちのフィールド「興居島」に到着。松山
市に属し、松山から一番近い離島。でも、「過疎と高齢化が進む島」

これまで７回、合計８か所での海岸清掃。島民からの「感謝」の声掛け
も、新型コロナウイルスの影響で深められなかった「協働」

「ごご島」での活動はつづく。そしてその輪を広げ、地域の現状を変え
るために、更なる活動のフィールドは「くつな諸島」

これまでの活動に、今年度新たにスタートさせた「環境３本柱」。メイ
ンは災害復興ボランティアから続く「環境保全活動」

興居島内のイベント参加に加え、活動メンバーを松山北高校全生徒に拡
大し、「環境」を意識した取組開始。テーマは高校生の「主体性」

「ごご島」や地域の現状を知り、そしてコロナ禍だからこそ、より強く
意識できた「継続性」と「実効性」

「ごご島」だけでなく、「くつな諸島」全体の環境、景観を守るために。
未来の「主権者として」

発表概要

　私達は、興居島をフィールドに地域の魅力を探究・発信してきました。今年度からは、継続性
と実効性をテーマに、新たに環境保全・景観保全・調査啓発の３つの活動を実施し、島の課題解
決と環境維持に取り組んでいます。
　今年度は思いを 100％形にすることはできませんでしたが、先輩の意志を継ぎ、過疎と高齢
化の進む忽那諸島にフィールドを広げ、北高だけでなく、島民をはじめとする地域の方との更な
る協働活動を目指しています。

【様式４】 愛媛県立松山北高等学校プロフィールシート

 

  
 

 

 

 

 

「地 域 連 携」 

 
Food Drive 

with子ども食堂 

 
オンラインミーティング 

chromebook活用 

 
「郷土料理」講習会 

地域交流 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「地 域 協 働」 

 
「総合的な探究の時間」 

ＳＤＧｓ活動 

 
大学出張講義 

（写真：令和元年度） 

 
サイクリング推進事業 

with 松山北中島分校 

 

校訓 

文 武 心 

生徒努力目標 

「 心躍る学び合い ～  一朶の雲を目指して  ～」 

四国ブロック代表
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予選審査での審査委員コメント
●  夜間定時制課程ならではの着眼点である、廃油を活用したバイオディーゼル発電と防災意識を結び付けた活動

は、地域への貢献度も大きい。また、プラスチックゴミ油化装置の開発や被災地の高校生との連携を評価したい。
●  プラごみの油化装置や消費期限切れ油による発電機製作、特産品や地域・商店街での様々な活動。数々の受

賞も納得で、環境問題の解決と地域の安全・活性化に大きく貢献する活動で最高に良い。
●  定時制の子どもたちの輝く姿が素晴らしい。身近な特産品を学ぶことを通じて、非常に多岐に渡る活動をし

ている。プラごみが自動車を走らせるエネルギーとなるかも、夢を感じる発想。 

タイトルがはいります

大阪府立堺工科高等学校　定時制の課程

被災地の「宮城県農業高校」とは、「コラボ線香」や「桜塩」を製作・販売
することにより、支援をおこなっている。「大船渡東高校」とは、被災地を

「椿の花」でいっぱいにする「レッドカーペット・プロジェクト」に取り組み、
被災地から苗木を購入するなどの消費活動もおこなっている。また、被災地
の方々にマスクの作成を依頼し、被災者の方々の雇用に繋げている。

伝統地場産業を学ぶ「堺学」で「包丁」を作り、被災地に直接届けてい
る。また、これまでに寄贈した「包丁」の研ぎ直しのための被災地訪問
もおこなっている。

自然災害の一因と考えられている「プラスチックゴミ」から「油」を作
ることが出来る「プラスチックゴミ油化装置」を製作し、出来た油を「バ
イオディーゼル発電機」に入れて電気を作る。
すなわち、不要な「プラスチックゴミ」から電気を作ることが出来る。

小学生仕事体験の「ゆめ・チャレ」を実施し、小学生がもらった給料 800 ユー
メ（800 円相当 300 人参加）で地元商店で買い物が出来るシステムを作り、
商店街におけるエシカル消費の活性化を図っている。また、コロナ禍における

「ゴートゥ商店街」の取組をテレビやラジオ、ユーチューブで発信している。

どの家庭にもある「天ぷら油」や「使用済み油」で電気を作れる「バイ
オディーゼル発電機」を製作した。「環境問題」について小学生に考え
てもらえるように「電動マリオカート」も製作した。「エコ電カー」レー
スの全国大会にも出場した。「一万人のキャンドルナイト」も実施し、
参加者全員で「環境保全」について考えた。

伝統地場産業の「線香」の製作と、寄付付き「線香」の販売もおこない、
被災地に「義援金」を直接手渡している。また、大阪府と連携し、「オ
レオレ詐欺」防止線香などの商品開発もおこなっている。

伝統工芸品を製作し、「啓発グッズ」として配布し、「環境保全」を始めと
する様々な「啓発活動」を地元企業とおこなっている。また、商品開発も
おこない、地元商店で販売活動もしている。震災伝承館において、被災地
の中学生が作った「防災カルタ入り啓発グッズ」の配布活動を予定している。

私たちの取組が「読売教育賞」最優秀賞、「時事通信社教育奨励賞」優秀賞、
「ぼうさい甲子園」優秀賞を受賞した。また、先日は首相公邸において「内
閣総理大臣賞」を受賞することが出来た。さらに、伝統工芸品の「線香」
で世界一のモザイク画を作り「ギネス世界記録」も達成した。

発表概要

　私たち定時制の生徒は、自信がなく、人と接することが苦手です。しかし、この活動に取り組
んでからは、自分に自信を持ち、自己有用感を高めることが出来ました。
　また、被災地支援を通じて「環境保全」の大切さを学び、「バイオディーゼル発電機」や「プ
ラスチックゴミ油化装置」を製作しました。
　コロナ禍においては、地元商店をオンラインで紹介し、エシカル消費の発信をしています。　
私たち定時制高校の活動を是非知ってください。

授業で製作した被災地支援の｢包丁｣と｢線香｣ ﾊﾞｲｵﾃﾞｨｰｾﾞﾙ発電機｢電気自動車｣と｢電動ﾏﾘｵｶｰﾄ｣ 

大阪府立堺工科高等学校 定時制の課程

地場産業による「被災地支援と環境啓発」プロジェクト

及び地域連携「ゆめ・チャレ」

プラスチックゴミを入れると油が出きる装置 ｢ゆめ・チャレ｣消防士体験 

｢内閣総理大臣賞｣受賞 安倍前総理大臣 ｢高円宮久子妃殿下｣からも表彰 

近畿ブロック代表
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予選審査での審査委員コメント
●  地元の食と伝統文化を復興するため、地元農家や伊万里焼の組合・百貨店等と連携し、地元でできる範囲で

最大限、地元の食を活性化させた活動が良い。空き家を利用したカフェが、今後地域の人たちが交流し、エ
シカル消費の魅力を伝える場所になっていくことを期待する。

●  黒米、プチヴェールといった「知る人ぞ知る」特産に目をつけて、天下の伊万里焼と組み合わせる取組が、
とても魅力的。

●  コロナ禍の中でのＰＲの工夫や活動についても工夫がみられる。地域の伝統工芸を古いと感じないで、若い
皆さんが使用し、愛でることが未来へとても大事だと感じさせる取組である。

タイトルがはいります

佐賀県立伊万里実業高等学校

Ｓｔｅｐ２ 商品開発
【プチヴェール】廃棄部を粉にし、スイーツに活⽤！

プチヴェールスイーツ製粉化・商品開発
プチヴェー
ル
カップケー
キ

プチヴェール
パウンドケーキ

＜プチヴェールのパウダー化＞

湯通し
冷凍

ﾊﾟｳﾀﾞｰ化の前処理として湯通しして冷凍保存する！

製粉

＜保育園 衛⽣ボーロ作り＞

＜⽼⼈ホーム 試⾷会＞
＜衛⽣検査実験＞

プチヴェール
シフォンケーキ

プチヴェール
衛⽣ボーロ

地域野菜の廃棄部分をパウダー化し、プチヴェールの栄養価を活かした
商品を開発！子どもや高齢者への栄養食品として紹介しました。

Ｓｔｅｐ１ 調査活動

街街中中交交通通量量調調査査 意意見見交交換換会会 聞聞きき込込みみ調調査査

調調査査結結果果
①①駅駅前前通通りりのの１１時時間間のの平平均均歩歩行行者者数数はは約約７７４４名名。。ごご近近所所同同士士のの行行きき来来やや
通通勤勤通通学学のの人人がが多多くく、、休休日日はは人人のの出出歩歩くく姿姿ははほほととんんどどなないい。。

②②かかつつててはは今今のの３３倍倍以以上上のの人人通通りりががあありり、、毎毎日日ににぎぎわわいいをを見見せせてていいたた。。
③③５５００％％以以上上のの方方がが地地産産地地消消をを実実践践さされれてておおりり、、地地域域のの方方はは伊伊万万里里のの食食にに関関心心ががああるる。。

④④伊伊万万里里ににはは誇誇るるべべきき食食文文化化、、伝伝統統文文化化ががああるる。。

地域のことをもっと知るために地域のイベントや講演会へ参加し、意見交換を行い、「伊
万里のブランドを観光資源とした街の活性化」をテーマとして活動することにしました。

Ｓｔｅｐ３ 焼物⽂化とのコラボレーション
【焼物をイメージした

商品パッケージ】
【伊万⾥焼カフェ】

【キャラメルシリーズ】

商店街の空き店舗を活⽤したカフェを開催！
県内外から３００名以上のご来店!

キャラメルジャムの開発 キャラメルマフィ
ン

キャラメルラスク

伊万里焼を後世に伝えるため伊万里焼とのコラボレーションに挑戦！また、あまり
知られていない伊万里の菓子文化を伝えるためのキャラメルシリーズも商品化！

Ｓｔｅｐ５ 新しい⽣活様式に対応した商品開発
【ミックス粉の開発】

【⿊⽶マスクの製作】

⽔とサラダ油だけでできるカップケーキミックス粉

地元製菓店からのアドバイス ３種類のミックス粉を開発！

⿊⽶農家の⽅より染⾊についてアドバイス 伊万⾥市への贈呈式！その後社会福祉協議会へ寄付されました

⿊⽶で染めた布を使ったマスクを１００個作成！

イベント自粛が続く中、家庭でもスイーツを楽しんでもらえるよう電子レンジでできるミッ
クス粉を開発！また、黒米で染めた手作りマスクを伊万里市へ寄付することができました。

Ｓｔｅｐ２ 商品開発
【様々な地域⾷材】
５⾊クッキー試作
⿊⽶ プチヴェール 梅 塩 ⾦柑

課題 種類が多く、量産化する必要がある

考察 型抜きの⼯程で時間がかかっているのでは?

改善 型抜きの⼯程がない絞り出しクッキーに変更

結果 型抜きクッキー→１時間で９０枚
絞り出しクッキー→１時間で６３２個

絞り出しクッキー
にレシピを変更！

５⾊クッキー

梨密スイーツ試作

３５
ｇ

２４
ｇ

１７
ｇ

決定！

梨密パウンドケーキ 梨密マドレーヌ 梨密カップケーキ

伊万⾥⽜ギュウまん試作

その他、地元で作られている５つの食材を使った５色クッキーや伊万里梨
を使った砂糖不使用の梨蜜ケーキ、伊万里牛を使った肉まんなどを販売！

Ｓｔｅｐ２ 商品開発

栽培・収穫 加⼯・商品化

⿊⽶マフィン⿊⽶シュークリーム ⿊⽶パン ⿊⽶クッキー

【⿊⽶】くず⽶を製粉し、スイーツに活⽤！

地域の農家さん、⼦どもたちと⼀緒に栽培・収穫！ 地域イベントでの試⾷会や、地元製菓店との共同開発！

地元農家の方と栽培した黒米を使った新商品開発！地元製菓店とのコラ
ボレーション商品やアレルギー対応にも挑戦しています。

Ｓｔｅｐ４ 普及活動
【発表・広報】 【まちなかカフェ】

【施設訪問】 【販売会・常設販売】

クッキー作り教
室

伊万⾥焼絵付け体験

県内外での研究発表・ＳＮＳを
活⽤した発信

地域でのカフェ運営・
イベント開催

地域の⼦どもや企業との
コラボレーション

伊万⾥まちなか⼀番館へ常設売場設置

新商品をどんどん
ＰＲ！

新
商
品
情
報
や
イ
ベ
ン
ト

情
報
を
発
信
！

フ
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名
！

販売活動の他に、施設に出向いての出張授業や地元百貨店での常設販売、
まちなかカフェの運営など伊万里市との共同開催も実現しています。

Ｓｔｅｐ６ 今後の展望
●まちなかカフェの定期的な開催

感染予防対策を徹底
して⾏い、コロナ禍に
対応したテイクアウト
形式にしました！

●販路拡⼤

地元⾷材を使⽤した
オリジナルスイーツの
セット販売を検討中！

私たちはこれからも地域に根ざした農業高校生として地域食材・地域文
化を受け継ぎ、広く発信していくことを目標に私たちの挑戦は続きます！

発表概要

　私たちフードプロジェクト部は「食で伊万里を元気に！」をモットーに地域とともに活動して
います。昨年度より伝統文化とのコラボレーションにも挑戦し、地域食材や文化を観光資源とし
た PR を行っています。
　伊万里の魅力を県内外の人に発信し、地域をもっと元気にしたいと思っています！今年度は新
型コロナウイルスの影響で多くのイベントを自粛することとなりましたが、コロナ禍でも自分た
ちにできることを見つけ、挑戦を続けています！

佐佐賀賀県県立立伊伊万万里里実実業業高高等等学学校校

食で伊万里を元気に！

新商品開発

まちなかカフェ

★地元農産物を使った
オリジナル商品を開発！

★地元製菓店や商店街
組合との共同企画も
行っています

★商店街の空き店舗を活用したまちなかカフェの運営
★伊万里焼カフェの実施による伝統文化継承

普及活動

★多くの舞台で
伊万里の食について
発信しています

★ＳＮＳを活用した
ＰＲにも力を
入れています

審査委員特別枠
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予選審査での審査委員コメント
●  地域の農業の耕作放棄地問題と、伝統工芸技術後継者不足の２つを同時に応援する、愛を感じる活動ですね。
●  県内ではわずか２名しか残されていない箒職人からバトンを受け継ぐ形で、生徒たちが本気となって問題解

決のために立ち上がっている姿が伝わってくる。
●  座敷箒という伝統的な生活用品とその生産における課題、そして今日的な農業人口高齢化の問題を繋ぎ、解

決策を探ろうという姿勢が素晴らしい。

タイトルがはいります

栃木県立栃木農業高等学校

ヒト
地域社会 学校
大学 職人

農業生産者

モノ
農業 技術

伝統工芸品
知恵

コト
ワークショップ

学習会

地域行事

環境保全

地域活動
伝統⽂化継承

試験栽培の改善
座敷箒作り勉強会改善

試験栽培のデータ化
座敷箒作りの評価

ホウキモロコシ試験栽培
座敷箒作り勉強会

研究目標 持続可能なビジネスモデルの提案

このことから、二つの地域課題を一挙に解決するために「ヒト・モノ・コト」を結びつけ、
PDCA サイクルを循環させ、持続可能なビジネスモデルを提案することにしました。

栃⽊県⽴栃⽊農業⾼等学校
農業環境部地域デザイン班

私たちは、栃木市に古くから伝わる伝統工芸品を次世代に継承するために、地域
を取り巻く課題解決を目標に、農と職を繋げる持続可能なビジネスを提案します。

2020年(2年目）

①有機栽培試験
実験内容

（１）草⽣栽培
の⽐較試験
（２）病害⾍の
発⽣調査

（３）品質調査
（４）収量調査
②⼩箒作り
学習会

データ収集
コロナによるイ
ベント⾃粛
少⼈数開催
⾮効率

有機栽培の継続
研究

⽣産者の栽培
利点についての

研究

withコロナ
普及活動
と地域交流

研究⽬標
ホウキモロコシの有機栽培と箒作り勉強会

除草剤
79本
27％

草⽣栽培
33本
12％

草マルチ
63本
23％ 根ごと

105本
38％

Plan（計画） Do（実⾏） Check（評価） Action（改善）

２年目の研究は、有機栽培を実施し病害虫・品質・収量等のデータ収集を行い
ました。勉強会では少人数で実施しました。改善策は、生産者にホウキモロコ
シの魅力や利点を発信する、コロナ禍における地域交流方法と情報の発信です。

二二つつのの大大ききなな地地域域課課題題

耕作放棄地 後継者不⾜

幸作箒地 魅⼒の発信

私たちは、この二つの大きな地域課題を、農業の力で地域による地域の
ための持続可能なビジネスを提案していきます。

2019年(1年目）
研究⽬標

伝統⼯芸品「都賀の座敷箒を知る」
Plan（計画） Do（実⾏） Check（評価） Action（改善）

①座敷箒の研究

②ホウキモロコ
シ栽培に挑戦

③箒作り勉強会

④ワークショッ
プ開催

①職⼈宅へ訪問
情報収集
②順調に⽣育
ワークショップ
にて活⽤
③年間８回の勉
強会開催
技術習得
④地域イベント
参加４回

慣⾏栽培
↓

持続可能な農業
（有機栽培）

座敷箒 ⼩箒
（困難）（安易）

1 年目の研究は、ホウキモロコシの栽培やそれを利用してワークショップを開催しました。改善
策としては、循環型農業でホウキモロコシ栽培と馴染みやすい小箒の技術習得を目指すことです。

はじめに 耕作放棄地問題と職人後継者減少
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耕作放棄地 ⽣産者（１名） 箒職⼈（２名）

はじめに、耕作放棄地は年々増加して住環境を脅かしています。また、農業従事者の減少に伴い、
箒の原料であるホウキモロコシの生産者は県内で現在１名、職人さんは２名となっています。

2021年(3年目）

①有機栽培試験 Part2
（１）昨年度との⽐較
（２）栽培時期による⽣育⽐較

②⽣産者の栽培メリット
（１）宇都宮⼤学と共同研究
（２）他品⽬との収益性リサーチ

③座敷発祥の地「⾚津⼩学校」
との交流

④動画制作

研究⽬標
⽣産者の⽣産メリットとwithコロナ

Plan（計画）予定

20
40
60
80

100

除草
剤1

0

除草
剤2

0

除草
剤3

0

根ご
と1

0

根ご
と2

0

根ご
と3

0

草マ
ルチ

10

草マ
ルチ

20

草マ
ルチ

30

草⽣
10

草⽣
10

草⽣
20

94

4849
68

857478
60

30
55

来年度の研究は、有機栽培の継続研究、科学的栽培メリットや収益性の宇
都宮大学との共同研究、小学校との交流、動画制作を実施する予定です。

ヒト
地域社会 学校 大学

職人 農業生産者

モノ
農業 技術

伝統工芸品
知恵

コト
ワークショッ
プ学習会

地域行事

環境保全

最最後後にに

栃⽊県⽴栃⽊農業⾼等学校
農業環境部 地域デザイン班

私たちのエシカル活動

最後に、私たちは地域の宝である「ヒト・モノ・コト」の繋ぎ役として、これから
も SDGs に取り組み、持続可能な社会を目指して取り組んでいきたいと思います。

発表概要

　蔵の街栃木市のお悩み「耕作放棄地増加と伝統工芸品後継者不足」を一挙に解決したい。耕作
放棄地は幸作箒地になり、生産力を向上することができるのか。美と機能性を備えた「座敷箒」
を地元の誇る伝統工芸品として継承・発展させることができるのか。　
　私たち農業環境部地域デザイン班は、二つの難題解決のため、新たなビジネスモデルを考案し、
生産者・職人・ヒトを繋ぐ地元栃木市の農産業発展に貢献することを宣言します。

 
 

 

栃木県立栃木農業高等学校 

農業環境部地域デザイン班 

テテーーママ①①  《《栃栃木木市市伝伝統統技技術術をを学学ぶぶ》》  

栃木県は、鹿沼市の「鹿沼箒」や都賀町（現栃木市）「都賀の座敷

箒」など全国有数のほうきの産地でした。これらの箒は、箒の根元に

ある「蛤（はまぐり）」という草が細かく編み込まれた部分が最大の

特徴であり、他の箒にない美しさ・丈夫さを有しています。 

 しかし、現在では、生活スタイルの変化などにより、箒を見かける

ことは少なくなりました。今では職人さんは数えるほどになってし

まい、箒（ほうき）の原料となる草（ホウキモロコシ）を栽培する農

家さんも高齢になり引退するなど、その数は数えるほどになってしま

いました。 

 また、近年国産箒（ほうき）の需要が増えており、特に都心近郊へ

の販売が急務となっています。そこで、私たち高校生がホウキモロコ

シの栽培と座敷箒の伝統技術を学び、地域小中学校等と連携、栃木市

特産品を全国に発信していきます。 

 

テテーーママ②②  《《栃栃農農式式有有機機農農法法をを確確立立すするる》》  

 化学肥料・化学農薬を使用せずに、自然の力と有機物を利用する循環型農業を開発する。本校の

圃場にて試験栽培しながら、栃木市の有機栽培農家さんと連携し、有機栽培を学習します。また、

地域イベントへ参加することでヒトとモノの繋がりを深めいていきます。 

              

《《  活活  動動  理理  念念  》》  

学校で得た学びを地域に還元する、又は地域から得た学びを学校に還元する 

農業高校に入学したからには、農業で生きる術をとことん磨き抜く 

自分に何ができるか、やれることをやろう 

地域を見つめ直し、世界を見よう 

ホホウウキキ作作りり 

ホホウウキキモモロロココシシ栽栽培培 

関東ブロック代表
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タイトルがはいります

仙台市立仙台商業高等学校
　私たち商業情報部は主に地域活性化を
目的に、商品開発や販売、イベント開催
などの活動をしています。
　昨年から環境問題の改善を目標に活動を行って
いますが、未だこの問題の解決には至っていませ
ん。そこで地域市民の意識改革を行うことで、少
しでも問題解決に貢献したいと考え、環境に関す
るイベント開催、紙袋・エコバックの推奨、アン
ケート調査による意識改革の分析を行いました。
　これからもこの活動を継続していきます。

北海道・東北ブロック

【様式４】

仙台市立仙台商業高等学校
私たち商業情報部は地域への貢献を目的にビジネスの考案や商品の開発・販売、イベント

の開催など幅広く活動しています。昨年から私たちは、環境問題の改善を目標に活動を行っ
てきました。近年では国や世界規模で環境問題に対する取り組みはあるものの、未だ解決に
は長い道のりがあるとみられます。さらに、環境問題の解決には市民が問題意識を持ち、協
力しあうことが必要です。そこで、私たち高校生が身近な地元市民の意識改革を行い、環境
問題の広い意識の環（わ）を作ることで少しでも問題の解決に貢献することができるのでは
ないかと考えました。そこで、市民の意識改革のため分別の推奨や環境に関するイベントの
開催、紙袋・エコバックの推奨、また活動前後のアンケート調査による意識改革の分析を行
いました。活動で得たさまざまな視点と商業情報部独自のアイディアで環境に関する身近
な問題に向き合っていきます。

予選審査での審査委員コメント
●  多くの人に身近なごみ問題に着目し、キーホルダー

や紙袋のファッション性を工夫して、楽しく環境問
題改善に関わる意欲を引き出そうとしているところ
に好感を持った。

●  地域ならではの課題を見つけ、社会のための行動が
できている市民の分別意識を高めるためのチラシの
作成は、高齢者にとっても良い情報。

●  課題分析、目的、活動コンセプトが明確で進め方が
素晴らしい。地域の多様な主体と連携・協働して成
果を出しており、今後の展開も期待できる。

タイトルがはいります

長野日本大学高等学校
　本校では、異年齢集団による課題探究
型の学びを実践する場として「長野日大
世界部」の活動を行っています。
　この活動は、中高生徒・小学校児童・幼稚園児
が、長野県北信地域の魅力ある商材について企業
さま、農家さまと協働して世界に向けて販売して
いこう！という活動です。
　長野が誇る「七味唐からし・おやき・復興リンゴ」
をグローバル展開してまいります！

甲信越・北陸ブロック
様式４ プロフィールシート 学校ＨＰより抜粋

予選審査での審査委員コメント
●  被災地の復興・元気に繋がる応援消費の取組であり、

世界に向けて特産品を発信していることを評価し
たい。

●  地域の抱える課題に真摯に向き合い、小学生等も巻
き込んで継続性のある地域全体の取組としていこう
という意欲、実際に連携協働が広がっている点が素
晴らしく、今後の成果が期待できる。

●  コロナ禍でオンライン会議を活用したり、集中豪雨
におけるりんご農家の被災に着目したり、社会課題
を自分事化しようとする意欲も感じる。

タイトルがはいります

埼玉県立皆野高等学校
　埼玉県立皆野高等学校は、埼玉県北西
部の皆野町にある自然豊かな学校です。
　私たちの地域は、少子高齢化や観光客
の減少、野生鳥獣による農作物被害など多くの課
題があります。皆野高校では、 様々な活動を通し、
生徒と地域の企業が連携しながら、これらの課題
の解決に取り組んでいます。 
　今年度は、鹿の角や皮を使った「エ鹿ルな商品」
を開発し、販売した利益を鳥獣被害対策に寄付す
ることで、地域の課題解決に貢献しました。

関東ブロック

埼玉県立皆野高等学校 設置学科・商業科／情報処理科
埼玉県秩父郡皆野町大字大渕１９－１
TEL 0494-62-2076 FAX 0494-63-1001

皆野高校は全校生徒７６人
の小さな高校ですが、地域の
課題解決のため、色々な活動
に取り組んでいます！

イノシカバーガー

秩父もつ味噌ラーメン

野生鳥獣による被害解決に向けた商品開発と販売に取り組んでいます！

野生鳥獣による様々な被害
秩父地域では、猪や鹿、ハ

クビシンなどの野生鳥獣に
よって農作物が食べられたり、
木の皮を食べられ立ち枯れを
引き起こすなど、様々な鳥獣
被害が出ています。

実現を目指しているサイクル
被害の現状を踏まえ、私た

ちは下図のようなサイクルの
実現を目指し、活動していま
す。

被害の解決に向けて
販売実習から得た利益は

「秩父地域鳥獣被害対策協議
会」へ寄付しています。
＜寄付実績＞
・平成29年度９万円
・平成30年度10万円
・令和２年度10万円（予定）

予選審査での審査委員コメント
●  環境に配慮し、環境保全活動におけるエシカル消費

がみられる。特に、このコロナ禍の中で、これまで
開発した食品販売ができず、新たな商品開発に取り
組み、成果を上げた。

●  鳥獣被害の削減とエシカルに着目した地域課題解決
に向けた活動は、素晴らしい。SWOT 分析から商
品開発、そしてビジネス体験へとステップアップし
ている点を評価した。

●  農作物被害解決に向け、ジビエ料理を開発、多数販売
し、売上を鳥獣被害対策に寄付するサイクルが良かった。
Web の勉強など着実に未来を見据えて活動している。

北海道・東北ブロック 仙台市立仙台商業高等学校

関東ブロック 埼玉県立皆野高等学校

甲信越・北陸ブロック 長野日本大学高等学校

東海ブロック 静岡県立富岳館高等学校

近畿ブロック 兵庫県立松陽高等学校

中国ブロック 金光学園高等学校

四国ブロック 愛媛県立南宇和高等学校

九州・沖縄ブロック 長崎県立五島高等学校

開催県ブロック 徳島県立城ノ内高等学校

各ブロック次点校の紹介
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タイトルがはいります

愛媛県立南宇和高等学校
　愛媛県最南端の町、愛南町にある農業科と普通
科の学校である。
　 平 成 28 年 ４ 月 に、 柑 橘 類 で は、 全 国 の 高
校 初 の グ ロ ー バ ル GAP 認 証 を 愛 南 ゴ ー ル ド 

（河内晩柑）と甘夏で取得し、現在も継続している。　
　本年度は、地元企業とコラボし、「国際認証愛
南ゴールド真鯛」を完成させた。愛南ゴールドの
GAP 認証と真鯛の MEL 認証がコラボしたもので、
持続可能な農業・漁業を目標に活動している。

四国ブロック

愛媛県立南宇和高等学校

国国際際認認証証取取得得

食食品品安安全全・・環環境境保保全全・・労労働働安安全全ななどどのの観観点点かからら農農場場にに
潜潜むむリリススククをを洗洗いい出出しし、、軽軽減減策策をを検検討討しし、、改改善善ししてていいまますす。。

GLOBAL GAP取取得得農農家家視視察察 ICTをを活活用用ししたたデデーータタ管管理理 表表示示にによよるる注注意意喚喚起起 脚脚立立をを使使用用しし安安全全にに収収穫穫

公公開開審審査査 選選果果作作業業のの確確認認 農農薬薬のの適適正正管管理理 国国際際認認証証取取得得

南宇和高校農業科 GLOBAL G.A.P．認証取得
国際基準で安全・安心な甘夏・河内晩柑を生産しています！

地元
愛南町生産量

日本一

和製グレ－プ

フル－ツと呼ばれ、
果汁が豊富でほど
よい酸味が特徴

愛南ゴールド

予選審査での審査委員コメント
●  農業高校の強みを活かし、昨年までの取組を活かし

た形で、コロナ禍においてできることを考えだし、
着実に活動を続けている点を評価したい。

●  地元の柑橘を世に広めるため試行錯誤し、味を極め、
様々な地域での販売や交流、企業との連携まで広く
深い活動がとても良い。この活動の先に、エシカル
行動の変容や普及が見られることを期待する。

●  一番印象深かったのは、コロナ禍で需要が激減した地
元水産業とコラボしようという取組。真摯に向き合っ
ていると、災いも転じて福となるような可能性を自ら
開くことに繋がるのだと勇気づけられた。

タイトルがはいります

兵庫県立松陽高等学校
　被災地でのボランティア活動で「災
害食は美味しくない」「新鮮な野菜や果
物が食べたい」という被災者の生の声を
聞き、更に避難生活中に便秘や体調不良に苦しん
でいる方が多く、食の質が悪いという課題を見つ
けました。そして「私たち高校生に何ができるの
か？」と議論を重ね、美味しい災害食・食物繊維
と栄養バランスの整った、賞味期限が３年の災害
食のパンの缶詰「松の陽だまりパン」の商品開発
を始めました。

　静岡県富士宮市はニジマスの生産量日本一を誇
る。しかし、ニジマスでまちづくりを推進してい
る一方で、その残渣（おもに頭部や骨、内臓等）
が大量に産業廃棄物として廃棄されていることが
課題であることがわかった。本来廃棄予定だった
ものを地域資源として、そこから有用なエコ堆肥
を作り、特産物栽培に活用した。
　それを使って環境や社会に配慮した商品開発へ
と繋げ、エシカル消費の推進から循環型農業の基
盤を作る。

近畿ブロック

新新型型ココロロナナウウィィルルスス
感感染染症症のの影影響響でで

活活動動がが自自粛粛

さされれてていいまま
すすがが、、災災害害をを風風
化化ささせせなないいたためめにに
高高砂砂市市立立伊伊保保小小学学校校
ととククララーークク国国際際記記念念
高高等等学学校校とと校校種種間間連連携携でで
語語りり部部活活動動をを実実施施

・・テテレレビビ・・ララジジオオでで
配配信信、、そそのの絵絵本本をを出出版版ししてて
保保育育園園・・幼幼稚稚園園・・小小学学校校にに
寄寄贈贈ししまますす

兵庫県立松陽高等学校 私たちの
エシカル甲子園

過過去去のの災災害害はは私私たたちちのの予予

想想ををははるるかかにに超超ええたたももののでで
近近年年、、地地震震だだけけででははななくく大大
規規模模災災害害がが非非常常にに多多くく、、いい
つつ誰誰がが被被災災者者ににななっっててももおお
かかししくくなないい状状態態ななののでですす。。

阪阪神神・・淡淡路路大大震震災災
平平成成77年年11月月1177日日

西西日日本本豪豪雨雨災災害害
平平成成30年年7月月8日日

令令和和2年年7月月豪豪雨雨
令令和和2年年7月月3日日

東東日日本本大大震震災災
平平成成23年年3月月11日日

①災害はいつ
どこでも起きる・・過過去去ににここののよよううなな災災害害をを体体験験

ししてていいななかかっったたかからら……
・・ままささかか、、私私たたちちがが被被災災すするるとと

はは思思っっててももいいななかかっったた……
・・備備蓄蓄食食のの準準備備やや災災害害にに対対すするる

考考ええがが甘甘かかっったた……
・・そそののせせいいでで、、多多くくのの大大切切なな人人

をを失失っったた……

防防災災教教育育をを受受
けけ けけてていいたたりり、、被被

災災 災災経経験験ががああっったた
りり りりししててもも、、結結局局

時時間間のの経経過過とと共共
にに防防災災意意識識がが薄薄
れれてて風風化化ししててしし
ままっってていいるるこことと
がが判判明明。。

②熊本地震被災者の語り部

③防災意識に関する調査

～松の陽だまりパンで未来を照らそう～

災災害害食食にに必必要要なな５５つつのの
ココンンセセププトトをを決決定定
１１．．いいつつででもも食食べべらられれるる
２２．．どどここででもも食食べべらられれるる
３３．．誰誰ででもも食食べべらられれるる
４４．．すすぐぐにに食食べべらられれるる
５５．．美美味味ししくく食食べべらられれるる

④２年掛けて完成した
松の陽だまりパン

ススーーパパーーフフーードドででああるる
ブブルルーーベベリリーーににはは、、心心臓臓
血血管管機機能能のの向向上上・・癌癌細細胞胞
増増殖殖のの抑抑制制・・肉肉体体疲疲労労のの
回回復復・・腸腸内内フフロローーララをを整整
ええるる効効用用がが、、学学校校医医・・管管
理理栄栄養養士士ののイインンタタビビュューー
かからら分分かかりりままししたた。。

⑤食材にブルーベリー
を採用

本本ププロロジジェェククトトのの明明確確なな活活動動指指針針
をを整整備備すするるたためめ、、SDGs(エエススデディィーー
ジジーーズズ:Sustainable Development Goals
(持持続続可可能能なな開開発発目目標標))をを基基にに、、年年間間

５５００回回のの活活動動をを実実施施ししままししたた。。

⑥ を基に松の陽だまり
パンを使用した減災活動

神神戸戸トトヨヨペペッットトととのの産産学学連連携携 長長野野県県ででのの合合同同販販売売実実習習

熊熊本本県県人人吉吉市市へへのの支支援援物物資資 ハハイイススククーールルノノオオトトのの収収録録

⑦私たちは新型コロナ
ウィルスには負けない

予選審査での審査委員コメント

●  高校生らしい地域貢献であり、仮説検証をしっかり
行い継続的に成果を出している。缶詰の原料を地元
素材やエシカルなものにできればなお良い。

●  防災を切り口に、エシカルな消費のあり方を追求す
る多彩な取組を事業者等と連携して進める中で、自
らが持続可能な社会の担い手として成長する様子が
伝わってくる。

●  災害は「誰が遭ってもおかしくない」と考え、自分
の身になって被災者のことを考えることの大切さを示
してくれた。

タイトルがはいります

金光学園高等学校
　本校では、明治 27 年の創設以来、金光
教の教えをもとに「学・徳・体」一本の
全人教育を行い、中学・高校生活の中で、
多くのことを吸収し学んでいくことができる。
　部活動、行事、探究授業、海外研修を含む国際
交流事業など、生徒が熱中できるものがたくさん
あり、伸び伸びと心の豊かさを育み、確かな学力
を身に付けている。
　また、本校校舎一部は、創設時に建設されたも
ので、部の活動場所として現在も使用し続けてい
る。

中国ブロック
【様式４】

エエシシカカルル甲甲子子園園 予予選選応応募募 ププロロフフィィーールルシシーートト

学 校 名
金光学園高等学校

発表タイトル
ジーンズと将棋の聖地「倉敷」が生み出す中古ジーンズの新たな利用法

学校所在地 〒 岡山県浅口市金光町占見新田

学校概要

金光学園高等学校は、中高一貫教育の「金光学園中学・高等学校」の高校に当たる。

金光学園は、明治 年創設以来、１２６年の伝統を誇り、地元から厚く支持を受けてき

た。「心の教育を土台にした人間教育」という教育方針は現在にも受け継がれ、生徒一人

ひとりが、「人をたいせつに自分をたいせつに物をたいせつに」という合言葉を実践して、

本物の生きがいと 個性の輝きを得られるよう努めている。

探究活動

本校では中学生のときから探究授業を行っているが、特に高校２年生は自分の進路を見据

え、積極的に学び、行動しようとする志を掲げた者が選択する授業枠となっている。理系・

文系ともに複数のゼミに分かれている。

今回のメンバーは、文系「地域学」のゼミ生であり、主に４人で活動している。４人とも

語学堪能、学年でも成績上位に連なる本校のエース級の人材である。（応募者３人の制限

があったので、女子３人でエントリーした。）

４人とも を正に実践している。たとえば地域の伝統文化

だが後継者不足の盆踊り（白石踊）の担い手に志願し習得しつつ、文化継承について

やベルギーの研究者とオンライン会議を実施するなど、学際的に活動している。しかもこ

れは学校がお膳立てしたのではなく、生徒自らがコンテスト応募してチャンスを掴んだ

り、地域の人々と交流する中で自然発生的に声を掛けられたりしたものであり、真の探究

姿勢の賜物である。彼らは倉敷市役所日本遺産推進室から活動費の助成を戴いているほ

か、笠岡市役所の公式ＨＰに白石踊の活動報告記事を毎月掲載している。

エシカル甲子園応募に当たっても、アパレル業界の構造や世界の発展途上国での労働搾取

問題、環境負荷問題などの視点を持ちつつ、自分の住む地域でまず実行するという地に足

の着いた姿勢で取り組んだ。

メンバー 全員高校２年生

岡岡邉邉ここむむぎぎ 三三澤澤 葵葵 渡渡辺辺文文奈奈 （（女女子子３３人人ががエエンントトリリーー））

中藤浩文 （一緒に活動しているがエントリーなし）

以上

予選審査での審査委員コメント
●  地域の特徴をよく活かし、地域の活性化にエシカル消

費の視点から取り組んでいる。ジーンズと将棋を組み
合わせ、商品開発を自ら行ったところは努力を感じる。

●  地元産業にヒントを得たジーンズポケットの再利用
アイデアは、地域特性を活かした取組であり、高校
生にとって身近な活動実践材料となっている。

●  まだまだ試行錯誤が続いていると思われるが、唯一
無二の地元の特産品に目をつけてアップサイクルに
取り組む姿勢は素晴らしい。きっと素敵な商品開発
と解決策に繋がるはず。

静岡県立富岳館高等学校東海ブロック

                                  「人も自然も豊かな街」 
私たちが考える、2030年の富士宮です。 

 
突然ですが皆さん、富士宮と聞いて何を思い浮かべますか？ 

 
一番先に思いつくのは、 

 
「富士山」ではないでしょうか？ 

静岡県富士宮市は、富士山南西麓に広がる水と空気がきれいな 
自然あふれる地域です。 

 
 
 
私たちはこの自然あふれる富士宮市をこれから先も、 
魅力ある街として残していきたい！！ 
 
この思いをメンバー全員が持ち、地域活性化につながる 
活動を日々行なっています。 
 
 
 
エシカル消費から見る地域活性化 
           ～持続可能な農業を目指して～ 

予選審査での審査委員コメント
●  地域の事業者等と連携しながら、地域の特産品から出

る残渣を使って新たな価値を生み出す工夫が素晴らし
く、自分たちの学びを小学生に伝え地域を継続的に変
えていこうという主体的な取組がよい。

●  ニジマスの残渣と特産品の落花生の組み合わせがユ
ニーク。落花生の殻のパルプ化も今までにない発想。
落花生から様々な製品のアイディアに繋がっている
点も良い。

●  子どもたちに農業の楽しさを知ってもらう出前授業
は高校生ならではの良い取組である。さらに取組を
拡大し、広報・普及できる可能性を感じる。

30 31



交流タイムでは、本選出場校と次点校が、ファシリテーター
とともに自校での取組を深めるために、オンライン上で意見
交換を行います。

　中央省庁や地方自治体の消費者教育用教材の作成、高等学校家庭科、中学校技術・
家庭（家庭分野）の教科書執筆、教員や地域の消費者教育の担い手等を対象にした講
演会、消費者教育推進法を受けた地方自治体の計画策定支援など、子ども達の消費者
としての自立を目指して、全国各地で幅広く活動している。

●  公益財団法人消費者教育支援センター専務理事・ 
首席主任研究員　博士（政策学）

●  文部科学省消費者教育推進委員会委員
●  日本エシカル推進協会理事

ファシリテーター 柿野　成美 氏

タイトルがはいります

徳島県立城ノ内高等学校
　 本 校 は 併 設 型 中 高 一 貫 教 育 校 で、
2023 年には中等教育学校に完全移行し
ます。エシカル宣言＆エシカル報告を促
す「エシカルツリー」制作、城ノ内版エシカル指
標づくり、地域活性化に繋がるアプリ開発など、
全学年で“今、できること”に取り組む中で、エ
シカル消費という言葉が少しずつ“普通科高校”
の“普通”になることを目指しています。

開催県

徳徳島島県県立立城城ノノ内内高高等等学学校校エエシシカカルルククララブブ22002200
+1ハピ Get a little bit Better

エエシシカカルル消消費費 ――研研究究―― エエシシカカルル消消費費 ――実実践践＆＆広広報報―― エエシシカカルル消消費費 ――チチャャレレンンジジ――

昨年,“エシカル宣言”でスクスクと育った
城ノ内高校「エシカルツリー」に，今年は
“エシカル報告”の花が咲きました！

文化祭でエシカル宣言＆報告 放課後に中等教育学校生(前期
課程)がエシカル宣言＆報告

実践したら，
エシカル報告！

これからやるよ！
エシカル宣言。

エシカル消費指標づくり城ノ内版

専門家からの
学びの場

エシカルインデッ
クスを作るには？

①エシカル消費指標案の検討→決定
②各クラスで班ごとに推薦商品をプレゼン

製造元を取材し，店や
商品に込めた思いを伝
えるポスターを作成

エシカル
商品販売

商品の強みを生か
すオリジナル指標

学びを具体化
―文化祭で販売するエシカル商品
を選定しよう―

③クラスで投票
④得票数やエシカル
指標を考慮して，
地元の特産品使っ
た商品や，障がい
者支援につながる
商品等を選定。

惜しくも選ばれなかった商品も，
おすすめポイントが沢山。そこで
…マップで紹介することに！

徳島県
チャンネル

「Change Maker Awards」
プレゼン動画( 3位相当入賞)

世界に目を向ける城ノ内版と商品オリジ
ナル版の指標も掲示し
てアピール

地域活性化に繋がる
アプリ開発
★全国で活用できる，
汎用性をもたせます！

各種“チャレンジ”進行中！

小松島L.B.チーム
は物語・おみくじ
を組み込んだサイ
クリング案

Webサイトで伝える

ポートランドか
ら学ぶSDGs

SDGs実践・鹿
革の小物作り

ユネスコ世界寺
子屋運動でカン
ボジア支援。
今年は高校生に
販売できる商品
の研究開始。

銘板には
「城ノ内高
校」の名も!

ユネスコ協
会Project

アプリ制作

“チャレンジ”の芽が育つ，課外講座

地元徳島を元気に

祖谷チームは「は
にかむ体験」をス
タンプラリーで。
遠隔操作カメラ活
用の旅プランも
研究中。

城ノ内版エシカル消
費指標による採点

クラス代表
をめざして
プレゼン

クイズで学ぶエ
シカル消費。百
余名が参加。

エシカルクイズ
＆スタンプラリー

【様式4】

中高連携
商品開発

不要となった柚
の古木で箸置き
を制作→販売

予選審査での審査委員コメント
●  子どもたちが、自分たちのできることを主体的に考

えて工夫しながら活動する様子が伝わり、全国の普
通科高校が「総合的な探究の時間」に取り組めるよ
い実践事例である。

●  独自の「エシカル消費指標」策定はオリジナリティ
が高い。また、それに基づいた商品選定など、高校
生が自分たちの基準と意識で主体的にエシカル消費
を実践している点を評価した。

●  エシカル指標についてもっと知りたかった。今後
のアプリの開発も非常に楽しみであり、高校生た
ちが起点となって地域活性化につながることを大
いに期待したい。エシカルツリーがとても誇らし
げに見える。

タイトルがはいります

長崎県立五島高等学校
　五島高校は長崎市から 100km ほど海
を隔てた五島列島の福江島にあります。
　普通科（普通・スポーツコース）と衛
生看護科があり、互いを高め合いながら学校生活
を送っています。総合的な探究の時間では社会で
活躍するための資質・能力を身に付けるため、自
分たちで考えた課題に取り組んでいます。
　島の自然を利用した風力発電や潮力発電、流木
電池の開発、海岸漂着ゴミを使ったハーバリウム
商品開発など様々な活動を行っています。

九州・沖縄ブロック

予選審査での審査委員コメント
●  離島の学校ならではの取組で、地元の深刻な少子高齢化問

題解決のために、自分たちの学びを使い身近ですぐに役に
立つ子育てバッグを地域と連携して制作した活動が良い。

●  ささやかな活動ではあるが、少子高齢化が深刻な離
島において、その理由を住民への聞き取りによって
模索して編み出した、とても有効で「独りよがり」
でない解決策だということがよく分かる。

●  使いやすさはもちろんのこと、どんな性別・年代で
も持ちやすいバッグへ着目したところに、育児にお
けるダイバーシティの重要性という本当の課題にも
せまってきているようにを感じる。

交流タイム

メモ
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表彰概要 協力校等紹介

表　彰
● 内閣府特命担当大臣（消費者及び食品安全）賞
● 消費者庁長官賞
● 徳島県知事賞
● 徳島県議会議長賞
● 徳島県教育委員会教育長賞

特別賞
● 日本エシカル推進協議会会長賞

賞状紙
■ 藍染め和紙

本選出場記念藍染タペストリー制作
■ 徳島県立城西高等学校植物活用科阿波藍専攻班

賞状揮毫
■ 徳島県立名西高等学校芸術科書道コース

大会進行
副　賞

■ 杉のトロフィー

エコバッグの制作
■  特定非営利法人 とくしま障がい者労働支援協議会 会員施設 

社会福祉法人凌雲福祉会 
就労支援センターハーモニー

阿波に脈々と受け継がれる、藍。
和紙を藍で染める。

　城西高等学校植物活用科阿波藍専攻班は、タデアイの栽培か
ら天然染料「すくも」の製造、そして藍染めとその商品販売に
至る「阿波藍６次産業化プロジェクト」に取り組んでいます。
●�「AWA ＆ OUR�BLUE」という本校オリジナルロゴなどを
あしらった本校オリジナルの本藍染め商品を販売しています。

●�「藍の種子ネットワークづくり」として、全国各地の染色愛
（藍）好家の皆様に小さな城西大使（タデアイの種子）を全
国津々浦々へ派遣（発送）しています。

■ 徳島市立高等学校放送部
第 39 回徳島県高等学校総合文化祭放送部門
アナウンス部門 第１位
１年 宮内　悠里 さん
　大きなイベントで緊張しますが、聞く人に伝わりやすい
司会をするように心がけて頑張ります。

アナウンス部門 第２位
2 年 板東　愛樹 さん
　司会のお仕事を頂き
大変光栄です。出場者
の皆さんを支えられる
よう頑張ります。

■ 徳島県立城ノ内高等学校放送部
第 39 回徳島県高等学校総合文化祭放送部門
朗読部門 第１位
２年 久次米　佳央里 さん
　城ノ内高校では全校でエシカルにつ
いて学んでいます。その経験を活かし
より良い大会になるよう頑張ります。

■ 徳島県立徳島北高等学校放送部
第 39 回徳島県高等学校総合文化祭放送部門
朗読部門 第２位
２年 田村　夢羽 さん
　このように大きな大会で司会をする
のは初めてで緊張すると思いますが、
精一杯進行を務めさせていただきます。

　名西高等学校芸術科書道コースは、将来、書道の専門家とな
るために必要な、基礎的な能力を育てることを目標としていま
す。生徒達は、作品の制作を通して、文字の持つ造形の面白さ
や多様な表現方法を理解するとともに、心豊かな人間性を身に
付けるために日々努力しています。
●第 29 回国際高校生選抜書展　全国優勝
　日本最大規模の公募展「書の甲子園」において、国内外の約
800の参加団体から１校のみに与えられる最高賞を今年度、徳
島県で初受賞しました。

 染師　藤森美恵子

副賞

神山町で、未来の子どもたちに少しでも
多くの「しずく」を残したいと活動する
神山しずくプロジェクトが製作。

杉を使うことで、人工杉のために減った
地域の川の水を取り戻すきっかけ作りを
しています。

【神山杉のトロフィー】

杉 新しい価値

伐採

森林整備につなげる 川の水を増やす

使う

プロダクト
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「エシカル甲子園 2020」参加校データ 今後の活動に向けてのアドバイス

エシカルに関する領域は SDGs 同様多種多様です。
皆さんが持続可能な社会の一員として大切だと考える分野での活動を期待します。

中 原 氏

エシカル消費には明確なルールはありません。
「これが私たちのエシカルだ！」という新たなエシカル像を創り上げてみましょう。

加 渡 氏

簡潔にわかりやすく思いを「伝える」という部分でも相手への思いやりのエシカルを忘れずに。
人の心に響く、共感を生む技も大事に。

原 田 氏

取組に一貫性があるか、取組を通じて心にどんな変化が生まれたのか、学校や地域における変
容があったかも省みることが大切です。

末 吉 氏

地域の多様な主体との連携を更に深め影響力発揮と活動の広がり、及び学校内や下級生を更に
巻き込み今後の継続的活動を期待します。

坂 倉 氏

次世代を担う皆さんがリードする新たなトレンドとして、このエシカル消費が具体的な行動変
容に繋がっていく取組を期待します。

大 山 氏

どんどん地域に出て、高校生や住民の皆さん、消費者団体、事業者や自治体を巻き込もう。
必ず誰かの心にエシカルの火がともるはず。

島 田 氏

社会で行われているエシカル活動を実践するだけでなく、大人には考えつかない視点や発想を
もっと追求して欲しいと思いました。

藤 田 氏

次年度も取り組む場合、テーマを早期に設定し、PDCAをまわす。
C評価、A改善のプロセスにより、更に考える場をつくる。

河 井 氏

商品開発にあたっては、科学的な検証と安全性安全性の確保が必要である。
活動の方向性を定め、より効果的な成果に繋げてほしい。

岡 島 氏

参加申込数８７校

■ 北海道・東北ブロック ………  8 校

■ 関東ブロック ………………… 12 校

■ 甲信越・北陸ブロック ……… 7 校

■ 東海ブロック ………………… 7 校

■ 近畿ブロック ………………… 14 校

■ 中国ブロック ………………… 7 校

■ 四国ブロック（徳島県を除く）  6 校

■ 九州・沖縄ブロック ………… 6 校

■ 開催県（徳島県） ……………… 20 校

取組内容総括表

※予選申込校の審査資料に基づき取組内容を事務局で分類したもの
※複数項目の取組の学校があるため学校数の合計は 87 ではない
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アンケートのお願い

「エシカル甲子園 2020」本選に
御参加・御視聴いただき
ありがとうございました。

以下のURLまたはQRコードよりアンケートへの
御協力をお願いいたします。

 令和３年３月２６日（金）～ 
令和３年３月３１日（水）実施期間

URL　
https://s-kantan.jp/pref-tokushima-u/offer/
offerList_detail.action?tempSeq=5406

次年度も、多くのみなさんの参加並びに
観戦をお待ちしております。
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